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- Уходящий год для меня был очень слож-
ным (на то он и високосный), но в то же 
время, может быть, самым важным. В этом 
году я стала мамой! Это замечательное и 
очень желанное событие произошло прямо 
накануне государственных экзаменов. И я с 
трудом представляла, как окончить универ-
ситет, как со всем справиться. 

По иронии судьбы в этот трудный мо-
мент именно те преподаватели, которых я 
за принципиальность и строгость «записа-
ла» в ряды нелюбимых, первыми протянули 

руку помощи. Мы вместе с моей доченькой 
Камилой благодарим университет за соци-
альную помощь, а своих педагогов - за за-
боту и моральную поддержку. Сейчас мне 
стыдно за то, что в годы учёебы не сумела 
разглядеть, какие же они на самом деле доб-
рые, заботливые, отзывчивые люди. 

Уважаемые студенты! С Новым годом вас! 
Будьте счастливы и, пожалуйста, цените 
своих преподавателей! 

Лидия ТУЛЯГАНОВА,
выпускница факультета журналистики

Уходит 2008 год, названный 
в России Годом семьи. И сегодня 
слово - молодой маме.

C Новым годом, БелГУ!
Приближаются прекрасные, может быть, самые вол-

шебные, самые любимые человечеством праздники – Но-
вый год и Рождество Христово. В эти дни мы готовим 
подарки своим близким, забываем старые обиды и 
вступаем в новый миг, новый день, новый год с чистой 
душой, желая каждому того, чего желаем себе – мира, 
здоровья, духовной радости, любви и счастья. 

Год уходящий принес нам многие успехи, запомнил-
ся многими замечательными событиями. Мы успешно 
завершили работы по реализации инновационных про-
грамм, ставших возможными благодаря выигранному 
два года назад гранту. Мы вновь победили во Всерос-
сийском конкурсе «Организация высокой социальной 
эффективности» и, несмотря на немалые трудности, 
возникшие в связи с мировым финансовым кризисом, 
существенно приблизили окончание строительства 
жилого дома и санаторного корпуса в Титовке. Одна-
ко кризис всё-таки требует «потуже затянуть пояса». 
И каждый из нас, став лишь чуть-чуть внимательнее, 
поможет с ним справиться. Не забудем выключить свет, 
выходя из кабинета, и ограничим использование элек-
троприборов. Поверьте, всё это – далеко не мелочи. 
Недаром народная мудрость гласит: «Копейка рубль 
бережет!» 

И вновь вернемся к хорошему: в уходящем году мы 
провели немало интереснейших и очень важных науч-
ных форумов, защитили диссертации, выиграли кон-
курсы, получили разнообразные гранты, позволяющие 
уверенно продолжить начатое дело. Своими наработ-
ками и методикой достижения успехов мы поделились 
с нашими дорогими гостями - ректорами российских 
вузов на собрании научно-педагогической обществен-
ности высшей школы РФ.

Перед началом учебного года многие из вас хорошо 
отдохнули, вновь поправив свое здоровье в пансиона-
те «Радуга» под Туапсе, а осенью мы встречали вице-
премьера России С.Б. Иванова, председателя ВАК            
М.П. Кирпичникова, руководителя Федерального агент-
ства по образованию Н.И. Булаева, министра образова-
ния и науки РФ А.А. Фурсенко, высоко оценивших вклад 
в науку наших ученых. 

Мы перешли на новую систему оплаты труда, не со-
кратив даже в очень непростых экономических условиях 
заработную плату нашим преподавателям и сотрудникам. 
Наши нанотехнологи подарили отечественной медицине 
и экономике уникальный нанотитан, а участники театра 
танца «Стиль» вновь поднялись на пьедестал почета, в 
этот раз завоевав Кубок стран Восточной Европы. 

В наших семьях родилось более 300 прекрасных ма-
лышей. Разработано Положение и идет активная рабо-
та по созданию на базе Учебно-спортивного комплекса 
Светланы Хоркиной Центра «Мама-вита», где будущие 
мамы смогут получить необходимую им консультативную, 
физиотерапевтическую и психологическую помощь. 

Все эти и многие другие радостные события уходя-
щего года стали возможными благодаря нашим ученым, 
преподавателям, сотрудникам, студентам. Девиз: «Уни-
верситет развивает людей, а они, в свою очередь, раз-
вивают университет» нам реально удалось воплотить в 
жизнь. И сегодня прекрасные цветы труда, творчества, 
таланта, осуществленных планов расцветают в нашем 
саду, с каждым днем приближая нас к исполнению на-
шей новой задачи – сделать БелГУ одним из нацио-
нальных исследовательских университетов России.

Уверен, и в новом, очень сложном году мы не из-
меним своим традициям, общими силами мы сумеем 
воплотить в жизнь самые смелые идеи, самые дерзкие 
мечты. Вперед! К новым открытиям, к новым успехам, к 
новому статусу alma mater! Пусть будет преодолен кри-
зис каждым из нас! Желаю вам добра и радости, терпе-
ния и уважения друг к другу. Мира и тепла вашему се-
мейному очагу и нашему общему дому – университету! 

С уважением, 
Леонид ДЯТЧЕНКО, 

профессор, ректор БелГУ

Уважаемые студенты, 
преподаватели и сотрудники 

университета!

C Новым годом, БелГУ!

Уходит 2008 год, названный 
в России Годом семьи. И сегодня 
слово - молодой маме.



Более 400 представителей россий-
ских вузов съехались в Белгородский 
госуниверситет, где состоялось собра-
ние научно-педагогической обществен-
ности России. Выбор места проведения 
мероприятия, которое обычно прохо-
дит в Москве или Санкт-Петербурге, не 
случаен: БелГУ входит в число вузов, 
которые наиболее эффективно распо-
рядились дополнительными федераль-
ными средствами, полученными в рам-
ках нацпроекта «Образование». БелГУ 
подготовил для участников экскурсии 
по университету, а также развернул вы-
ставку достижений ученых в холле Мо-
лодежного культурного центра. 

Мероприятие собрало руководите-
лей самого высокого ранга. Среди его 
участников – заместитель Председате-
ля Правительства РФ Сергей Иванов, 
министр образования и науки Андрей 
Фурсенко, руководитель Федерального 
агентства по образованию Николай Бу-
лаев, губернатор Белгородской обла-
сти Евгений Савченко. 

В рамках собрания высокие гости 
обсудили проблемы развития высшей 
школы, меры государственной подде-
ржки молодых российских ученых, раз-
витие российской наноиндустрии и пе-
реход вузов на новую систему оплаты 
труда. Более узкие темы обсуждались 
на четырех круглых столах.

Будущее белгородской наноинду-
стрии заинтересовало вице-премьера 
Сергея Иванова и министра образова-
ния и науки Андрея Фурсенко. В сопро-
вождении губернатора области Евгения 
Савченко и ректора БелГУ Леонида 
Дятченко гости посетили Центр нано-
структурных материалов и нанотехно-

логий БелГУ и опытное предприятие 
по производству нанотитана, которое 
университет запустил в марте нынеш-
него года. Они получили возможность 
лично наблюдать процесс получения 
продукта. Как заверил их директор 
Центра наноструктурных материалов 
и нанотехнологий БелГУ Юрий Коло-
бов, уже в ближайшем будущем белго-
родская продукция будет на четверть 
удовлетворять спрос всего российско-
го рынка медицинских имплантатов из 
титана. 

Первый день собрания завершил-
ся концертом творческих коллективов 

БелГУ в Молодежном культурном цен-
тре. Многие гости поначалу не хотели 
верить, что артистичные ребята явля-
ются не профессионалами, а студен-
тами вуза. Аналогичное недоверие 
вызвало и сообщение о том, что ши-
карные костюмы не взяты напрокат, а 
сшиты специально для певцов и тан-
цоров в университетской дизайн-сту-
дии «Экстрим». Один из гостей, поки-
дая зал, выразил общее мнение ёмкой 
фразой: «Вот такой университет!» - и 
поднятым кверху большим пальцем. 

Олег ШЕВЦОВ

В БелГУ состоялось собрание научно-педагогической 
общественности страны
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей ИВАНОВ, заместитель 
председателя Правительства России:

– В своей поездке я в 
первую очередь интере-
совался развитием нано-
технологий в Белгород-
ской области. По сути, 
я имел возможность про-
верить, насколько эф-
фективно используются 
бюджетные средства, 
выделяемые на развитие 
российской наноиндуст-
рии. И в итоге убедился, 
что деньги используются 
так, как нужно. Белгород-
ский университет выбрал 
направления, связанные с 
производством медицин-

ских имплантатов и развитием биотехнологий. При 
этом самое главное, что у вуза есть опытное произ-
водство и конкретный продукт, который востребован 
рынком и имеет коммерческую перспективу. Вокруг 
БелГУ уже возникают малые предприятия, основан-
ные на интеллекте и экономике знаний. Такой бизнес 
государство будет поддерживать двумя руками! А он, 
в свою очередь, снизит зависимость бюджета Белго-
родской области от цен на железную руду и сельхоз-
продукцию.

Андрей ФУРСЕНКО, министр 
образования и науки России:

- Ученые возврати-
лись в Белгородский 
госуниверситет из-за 
рубежа, потому что 
им создали условия для 
этого. С жильем помог 
губернатор. В рамках 
нацпроекта они получи-
ли очень хорошее обо-
рудование, деньги на ис-
следования эти ученые 
умеют добывать сами. 
Причем как в России, так 
и за рубежом. 

Евгений САВЧЕНКО, губернатор 
Белгородской области:

– Несколько лет на-
зад мы выделили из ре-
гионального бюджета 
первые деньги на разви-
тие нанотехнологий в 
БелГУ – и с тех пор ни 
разу об этом не пожале-
ли. Уверен, что в скором 
будущем при БелГУ воз-
никнут десятки малых 
предприятий, налоги от 
деятельности которых 
станут поступать в 
консолидированный бюд-
жет региона.

БУДУЩЕЕ РОССИЙСКОЙ НАУКИ 
обсудили в Белгороде
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БУДУЩЕЕ РОССИЙСКОЙ НАУКИ 
обсудили в Белгороде

Учёные БелГУ – первый про-
ректор БелГУ Т.М. Давыденко, 
заместитель директора НОиИЦ 
«Наноструктурные материалы и 
нанотехнологии» М.Б. Иванов, а 
также научные сотрудники центра 
Е.В. Голосов и М.А. Лазебная – при-
няли участие в проводившемся в 
столице Международном фору-
ме по нанотехнологиям. На орга-
низованной в его рамках выставке 
они представили полученные за 
последние два года практические 
разработки белгородской наноин-
дустрии – «достойные плоды» 
первого направления иннова-
ционной образовательной про-
граммы БелГУ. 

Как сообщил М.Б. Иванов, 
учёные вуза предложили внима-
нию коллег экспозицию из ряда 

продуктов: коллоид и гель на ос-
нове наноразмерного гидроксиа-
патита, прутки нелегированного 
титана с субмикрокристалличес-
кой структурой для изготовления 
травматологических, ортопеди-
ческих и стоматологических имп-
лантатов, фторирующий лак «На-
нофлюор», модифицированный 
сорбент, адсорбент для очистки 
воды, натриевое жидкое стекло, 
а также презентацию способов 
формирования сверхтвёрдого 
легированного углеродного пок-
рытия на кремнии в вакууме и 
биоактивного кальций-фосфат-
ного покрытия на медицинских 
имплантатах. 

Высокое качество и надёж-
ность представленных на вы-
ставке наноматериалов откры-

вают перспективы их внедрения 
в производство и последующего 
широкого применения. Обос-
нованность коммерциализации 
налицо: так, использование в 
медицине уникального стома-
тологического лака «Нанофлю-
ор» на основе природных смол, 
производство которого освоено 
на опытно-экспериментальном 
заводе «ВладМиВа» (Белгород), 
обеспечит высокий фторирую-
щий эффект, противовоспали-
тельное и антисептическое дей-
ствие. Плюс ко всему, результат 
его действия позволит на долгое 
время забыть о визите к стома-
тологу. 

Светлана РОМАНОВА,
студентка факультета 

журналистики

Стенд Российской государственной 
корпорации нанотехнологий

ТО, ЧТО
На столичной выставке ученые БелГУ 

представили сразу несколько разработок
•НАНО

� БУДНИ



25 декабря 2008 года Люди, события, факты
Наши юбилеи

Свой первый юбилей в 
уходящем году отметил фа-
культет управления и предпри-
нимательства. Несмотря на 
относительно юный возраст, 
ФУП уже успел зарекомендо-
вать себя среди как абитури-
ентов, так и работодателей. 
Менеджеры, выпущенные из 
стен БелГУ, ныне известны  
не только в регионе, но и за 
пределами Белгородской об-
ласти. Всего шесть выпусков 
состоялось на факультете, но 
кое-кто из его воспитанников 
уже успел состояться в биз-
несе. Вряд ли 10 лет назад на 
социально-психологическом 
факультете, из которого «вы-
рос» современный ФУП, мог-
ли предположить, что его рост 
будет столь стремительным. 
Между тем, новое время пока-
зало, что страна нуждается в 
грамотных, ориентированных 
на результат управленцах – та-
ких, каких готовят в БелГУ.

Мониторинг трудоустрой-
ства показывает, что вчераш-
ние выпускники факультета 
находят себя в промышлен-
ности и торговле, на транс-
порте и в службе занятости, 
в банковской, страховой и 
информационной сферах, 
в государственных и муни-
ципальных органах власти. 
Студенты факультета участ-
вуют едва ли не во всех твор-
че-ских коллективах вуза, 
среди которых «Эксклюзив», 
«Dance Хаос», «Стиль», 
«Алиса-Терпсихора»,  «Бе-
логорочка», «Вереск». 

Кстати, преподаватели не 
отстают от своих воспитанни-
ков. На праздничном концер-
те по случаю первого юбилея 
заведующий кафедрой управ-
ления персоналом Александр 
Кошарный исполнил песню 

собственного сочинения «Там 
за фонтанами…».

Сегодня ФУП - это три 
кафедры: информационного 
менеджмента, менеджмента 
организации и управления 
персоналом. Это доктора и 
кандидаты наук, чья компетен-
тность проверена временем. 
Это более двух с половиной 
тысяч студентов дневного и 
заочного отделений. Это тра-
диции, за сохранение которых 
выступает весь коллектив фа-
культета во главе с деканом 
Викторией Тарабаевой.

ФУП – факультет спортив-
ный: здешние ребята играют 
в волейбол, баскетбол, фут-
бол, проводят соревнования 
«А ну-ка, парни!» ФУП – фа-
культет, где научный поиск не 
оторван от нужд региона: его 
студенты побеждали в кон-
курсе «Молодежь Белгород-
чины» и Открытом конкурсе 
Министерства образования и 
науки РФ. ФУП – факультет, 
где ценят искрометный юмор: 
вслед за командой «Аркадий 
уФУПник» в университетскую 
лигу КВН ворвались «Прави-
ло буравчика» и «Совесть». 
А значит, перспективы у него 
самые радужные, ведь на 
ФУП работают так же, как иг-
рают в КВН – на совесть. 

Валентина СЕЛЮКОВА,
заместитель декана по СВР

ФБС, 
кафедра экономики 

и управления 
на предприятии
В нынешнем году факуль-

тет бизнеса и сервиса отме-
чает первый юбилей кафед-
ры экономики и управления 
на предприятии. Благодаря 
её достижениям ФБС стал в 
2008 году победителем кон-
курса в номинации «Лучший 
факультет». 

О том, как работает един-
ственная до недавнего време-

ни кафедра факультета, можно 
говорить долго и много. Но мы 
предпочли заменить славосло-
вия цифрами и фактами:

за 10 лет сотрудниками 
кафедры подготовлено более 
200 научных работ (из них 10 
монографий); 

налажены прочные науч-
ные и учебные связи с целым 
рядом самых уважаемых уни-
верситетов России и ближне-
го зарубежья, с Центральным 
экономико-математическим 
институтом РАН, Государ-
ственной академией иннова-
ций и другими партнерами;

сотрудники кафедры полу-
чили патенты на изобретения 
и выиграли гранты Министер-
ства образования РФ, РГНФ, 
БелГУ, а студенты отмечены 
дипломами многих между-
народных, всероссийских и 
областных конференций, кон-
курсов и олимпиад; 

заключены договора о 
сотрудничестве с админист-
рацией Белгорода, центром 
«Гипроруда», дочерним пред-
приятием Лебединского ГОКа. 

Сегодня при кафедре ус-
пешно работают две лабора-
тории: одна – в сфере туриз-
ма и гостиничного бизнеса, 
другая – по проблемам инно-
вационного развития и управ-
ления системой городского 
хозяйства. В учебном процес-
се используются инновацион-
ные технологии и кластерный 
подход при подготовке дип-
ломных проектов. 

Среди планов кафед-     
ры – открытие семи магистер-
ских направлений, филиала 
кафедры на одном из пред-
приятий региона, заключе-
ние хоздоговоров с предпри-
ятиями города, выполнение 
научных и дипломных работ, 
магистерских диссертаций по 
заказу организаций, создание 
на базе лаборатории по ту-
ризму студенческой туристи-
ческой фирмы. 

Оксана ВАГАНОВА, 
зав. кафедрой 

экономики и управления 
на предприятии

•

•

•

•

Всё больше новшеств в 
нашей жизни: машины, тех-
ника, электроника… Это, без-
условно, важно, но все они 
становятся альтернативой 
прежним изобретениям, еще 
одним вариантом существу-
ющего. Какая есть альтерна-
тива у человека, умирающего 
от нехватки крови? Донор. 
Только он.

Около 200 человек посчи-
тали нужным прийти и сдать 
кровь. Это не только студенты 
и преподаватели, но и люди, 
случайно узнавшие об акции. 
Из-за большого количества 
участников «прорываться» 
к кабинету сдачи крови при-
шлось несколько часов, но 
люди дождались. Кому-то 
раньше не доводилось быть 
донором, а кто-то уже давно 
и регулярно сотрудничает со 
станцией переливания кро-
ви, куда и направились неко-
торые участники, узнав, что 
медбригада сможет принять 
не более 100 порций крови.

Некоторые с опаской 
спрашивали врачей о возмож-
ности заражения различными 
заболеваниями. А те, улыба-
ясь, показывали индивиду-
ально упакованные стериль-
ные наборы и рассказывали о 
пользе сдачи крови для само-
го донора, чтобы клетки орга-
низма быстрее обновлялись. 
Недаром же раньше для оз-

доровления использовалось 
кровопускание! Кроме того, 
каждый донор застрахован на 
75 тысяч рублей и, что осо-
бенно важно, каждый студент 
имеет право на два выходных 
дня в любое время года (кро-
ме периода сессии).

Профсоюзная организа-
ция приносит свои извинения 
тем, кто не успел сдать кровь, 
и благодарит всех участников 
донорской акции. Особенно 
хотелось бы выделить сле-
дующие факультеты: мате-
матики и информационных 
технологий, биолого-хими-
ческий; физической культуры; 

юридический; медицинский; 
экономический; социаль-
но-теологический; геолого-       
географический; компьютер-
ных наук и телекоммуникаций; 
психологии; журналистики; 
институт государственного и 
муниципального управления.

В следующем семестре 
профком учтёт пожелания и 
организует сбор 200 и более 
порций крови.

Евгения ПАНЧЕНКОВА, 
председатель студенческого

профбюро факультета
журналистики. 

Фото автора

На встрече присутствова-
ли заместитель начальника 
департамента здравоохра-
нения и социальной защиты 
А.А. Бондарев, начальник  
отдела кадров департамента 
здравоохранения В.Н. Подгор-
ная, директор Центра содей-
ствия трудоустройству выпу-
скников БелГУ А.П. Киселев, 
начальник управления кадров 
БелГУ Д.М. Иванов, декан фа-
культета последипломного об-
разования врачей ИПМО про-
фессор А.П. Григоренко, а также 
23 руководителя лечебных уч-
реждений. Открыла встречу 
декан медицинского факуль-

тета Н.И. Жернакова. В своем 
выступлении Нина Ивановна 
охарактеризовала выпускаю-
щийся курс и подчеркнула зна-
чимость данного этапа в жизни 
будущих врачей. А.А. Бонда-
рев рассказал о перспективах 
развития здравоохранения в 
свете широкомасштабных про-
ектов по профилактике сер-
дечно-сосудистой патологии, 
о новом проекте профилактики 
онкопатологии. 

В.Н. Подгорная сообщила 
о том, что в настоящее время 
город и область испытывают 
большую потребность (около 
500 специалистов) во врачах 

самых различных специаль-
ностей. А декан факультета 
последипломного образова-
ния врачей ИПМО профессор 
А.П. Григоренко объяснил пра-
вила поступления в клиниче-
скую ординатуру. 

Присутствующих обра-
довали выступления глав-
ных врачей ряда лечебных 
учреждений области. Они 
обещали предоставить моло-
дым специалистам не только 
достойное трудоустройство 
и возможности профессио-
нального роста, но и, как в 
добрые времена, – жилье и 
подъемные. 

Александр БОЛДЫРЕВ, 
заместитель декана 

по производственной 
практике и клинической 

подготовке

Факультет 
управления 

и предпринима-
тельства

5 декабря на медицинском факультете БелГУ 
прошла традиционная встреча выпускного курса 
с руководителями лечебно-профилактических уч-
реждений Белгорода и области.

Нужен ли экзамен 
на знание Конституции?

В зале заседаний Ученого Совета состоялся 
Круглый стол по теме «Права человека и вызо-
вы современного мира», посвященный 60-летию 
с момента принятия Генеральной Ассамблеей 
ООН Всеобщей Декларации прав человека и 
15-летию Конституции Российской Федерации. 
Организаторы - участники Клуба ООН БелГУ 
при поддержке департамента образования, 
культуры, и молодёжной политики Белгородской 
области, а также Комиссии по правам человека 
при губернаторе Белгородской области.

Обсудить современное положение и перс-
пективы развития прав человека, роль различ-
ных международных организаций в их обеспе-
чении собрались студенты разных факультетов 
(юридического, геолого-географического, исто-
рического, ИГМУ), а также заведующий кафед-
рой международного права и государствове-
дения Олег Попов и кандидаты исторических 
наук Виктория Ерыгина  и Сергей Прокопенко. 
Доклад студентки юрфака Кристины Моисе-

енко вызвал дискуссию о механизмах защиты 
прав человека и необходимости введения ад-
министративных судов. Затем выступил Дмит-
рий Казьменков с докладом «Система ООН как 
инструмент защиты прав человека».

Председатель Клуба ООН БелГУ Кирилл 
Ефремов отметил: «И Конституция, и Все-
общая декларация прав человека предус-
матривают довольно большие возможности 
для реализации этих прав самим человеком 
и гражданином. Однако в нашей стране ещё 
недостаточно развито правосознание. На-
пример, многие студенты не знают тек-
ста Конституции, в том числе и студенты 
юридических факультетов. Я считаю, что в 
России необходимо ввести экзамен на знание 
Конституции – тогда наши граждане смогут 
активно пользоваться теми правами, кото-
рые заложены в ней».

Катерина ЗАВГОРОДНЯЯ,
студентка журфака

В университете обсуждали права человека

Цель новинки - познакомить учащихся 
8-9 классов с природой, населением и хо-
зяйством Белгородчины, сформировать у 
них целостное представление о своем род-
ном крае. Авторы и редакторы пособия по-
дошли к его созданию научно и методически 
грамотно, четко отобрав имеющийся в источ-
никах материал о нашей области и изложив 
его в популярной и понятной для современ-
ного школьника форме.

Книга содержит две основные части: «При-
рода» и «Население и хозяйство». В первой 
ярко представлены сведения о природных 
условиях, полезных ископаемых, геологи-
ческом строении, рельефе, климате, почвах, 
растительном и животном мире, природных 
комплексах родного края; вторая посвящена 
социально-экономическому развитию регио-
на. Пособие содержит большое количество 

тематических карт, ри-
сунков, диаграмм, фо-
тографий, профессио-
нально сделанных и 
подобранных научным 
редактором А.Н. Пети-
ным. Значительный 
интерес представляют 
приложения, содер-
жащие интересные 
факты о рекреационных и культурных досто-
примечательностях области. Привлекает вни-
мание глянцевая обложка книги с фотографи-
ями уникальных белгородских ландшафтов и 
информативный форзац с символикой адми-
нистративных районов области. 

Юлия ОЛЕЙНИКОВА, 
Анна ЧЕМЕРИСОВА, 

студентки ГГФ

В издательстве МГУ вышло в свет новое учебное пособие 
«География Белгородской области» под редакцией кандидата 
географических наук, профессора, декана геолого-географи-
ческого факультета БелГУ А.Н. Петина. 

СДАЙ КРОВЬ -
дай шанс на жизнь!

Встреча 
с работодателями

ДЕСЯТИЛЕТНИЕДЕСЯТИЛЕТНИЕ

СДАЙ КРОВЬ -
дай шанс на жизнь!

ШКОЛЬНИКАМ  - новый учебник 

БУДНИ �

Сдавать кровь - не страшно 
и даже полезно 

Н.И. Жернакова обращается 
к выпускникам



ФАКУЛЬТЕТ 
МАТЕМАТИКИ 

И ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

Сегодня математические 
факультеты университетов 
страны, исключая столич-
ные, испытывают серьезные 
трудности с набором сту-
дентов. Основные трудно-
сти связаны даже не с де-
мографическими факторами, 
а с резкими экономическими 
преобразованиями в стране, 
которые довольно быстро 
сформировали новые соци-
альные установки. Успешная 
жизнь теперь ассоциируется 
исключительно с материаль-
ным достатком, который, как 
кажется большинству моло-
дых людей и их родителей, 
связан с бизнесом и всем, 
что его окружает. Отдельные 
СМИ не покладая рук рабо-
тают на то, чтобы эти соци-
альные установки укрепить, 
фактически выступая против 
естественнонаучных факуль-
тетов. Кроме того, против 
нас трудится огромная армия 
«реформаторов» школьного 
образования. В результате их 
деятельности качество подго-
товки по дисциплинам есте-
ственнонаучного профиля в 
школе упало. 

Как действовать в сложив-
шихся условиях? В результате 
практической работы по про-
фориентации в течение пос-
ледних трех лет у нас сложи-
лось некоторое представление 
об этом. Остановимся на не-
скольких ключевых моментах. 

Наш опыт показывает, что 
наиболее эффективной ока-
зывается работа со школами 
на постоянной основе. Од-
норазовые посещения школ, 
конечно, нужны, но они дают 
лишь общую информацию о 
факультете и его специаль-
ностях и не в состоянии по-
влиять на решение о выборе 
учебного заведения и буду-
щей специальности. Постоян-
ное же присутствие в школе 
вузовских преподавателей 
позволяет дать школьникам 
объективное представление 
о том, что такое математи-
ка, и выявить тех из них, у 
которых есть предрасполо-
женность к занятиям этой на-

укой. Школьники открывают 
для себя, что математика, в 
силу своей универсальности, 
может способствовать в том 
числе и реализации той соци-
альной установки, о которой 
говорилось выше. 

В настоящее время, на 
базе договоров со школами, 
мы ведем занятия в профиль-
ном физико-математическом 
классе в гимназии №2 и фа-
культатив в лицее №32. В 
ближайшее время будет на-
лажена аналогичная работа 
еще в трех лицеях, с которы-
ми мы заключили договоры о 
сотрудничестве. 

Уже три года мы ведем 
работу с перспективными 
школьниками, которых к нам 
направляет городское управ-
ление образования. В этом 
году около сотни школьников, 
начиная с восьмого класса, 
приходит к нам на занятия, 
призванные дать навыки в 
решении олимпиадных задач. 
Разумеется, в ходе занятий 
мы ведем активную профо-
риентационную работу. Уже 
после нескольких встреч 
школьники задают вопросы, 
свидетельствующие об их ин-
тересе к МиИТ. 

Памятуя о том, что глав-
ным профориентатором 
школьника является его учи-
тель, мы встречаемся и с пе-
дагогами на базе региональ-
ного института повышения 
квалификации, на районных 
курсах - как для проведения 
занятий по отдельным темам 
школьной математики, так и 
для предоставления им ин-
формации о факультете. 

В течение трех лет фа-
культет проводит олимпиады 
для школьников, по резуль-
татам которых мы отбираем 
наиболее способных детей 
для поступления на наш фа-
культет. Это один из наиболее 
успешных проектов. В этом 
году на районные и городские 
олимпиады по математике мы 
командировали старшекур-
сников. Они дали информа-
цию о факультете, об услови-
ях поступления и пригласили 
выпускников к участию в на-
шей олимпиаде. 

Студенты факультета 
объединились в агитбригаду, 
которая планирует в фев-

рале совершить поездки во 
все районы области, в школы 
Белгорода и Старого Оско-
ла. Интересная программа, 
рассказывающая о жизни и 
учебе на факультете МиИТ, 
предложенная вчерашними 
школьниками, а сегодня – сту-
дентами, сможет повлиять на 
выбор выпускников.

В этом году все школы Бел-
города распределены между 
нашими преподавателями для 
проведения разовых акций по 
информированию школьников 
и их родителей о факультете. 
Надеемся, перечисленные 
мероприятия помогут нам по-
лучить достаточно подготов-
ленных к обучению на факуль-
тете абитуриентов. 

Олег ПЕНКИН, 
декан факультета 

математики 
и информационных 

технологий

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ

«Филологический десант» 
- это новое слово (и дело!) 
в общественной жизни фил-
фака. Цель таких мероприя-
тий - привлечение внимания 
будущих абитуриентов к фи-
лологическому факультету, к 
специальностям, приобрета-
емым в его стенах, к людям, 
рядом с которыми им, может 
быть, предстоит учиться и 
жить. «Филологический де-
сант» - это и агитбригада, 
это и заочная экскурсия, и 
увлекательное путешествие в 
мир, где царит Слово… 

В конце ноября «филоло-
гический десант» отправился 
в Майскую гимназию. Ребята 
представили перед учениками 
11-х классов свой  факультет 
«во всей красе»: и плакаты, и 
компьютерная презентация, 
и любопытные языковые и 
литературные факты.  О пре-
имуществах филологического 
образования для специалиста 
любой профессии (особенно 
в условиях становления ба-
калавриата и магистратуры) 
рассказала куратор группы 
Татьяна Новикова. 

Студенты филфака про-
вели виртуальную экскурсию 
по университету и факуль-
тету. Затем рассказали об 

увлекательных дисциплинах, 
продемонстрировали приоб-
ретенные на занятиях навыки 
выразительного чтения, сооб-
щили о перспективах откры-
тия новой специальности – 
филологической экспертизы. 
Не были обойдены внимани-
ем и изучаемые иностранные 
языки: звучала и немецкая, 
и английская речь, и даже 
«мертвая» латынь. 

Ведущие встречи, быв-
шие ученицы Майской гим-
назии, а ныне – студентки 
филфака Марина Бабанина 
и Елена Корнейко, предста-
вили публике малоизвестные 
факты из биографий и судеб 
А.С. Пушкина и Н.В. Гоголя, 
показав, как много может 
увидеть филолог там, где не-
специалисту все покажется 
простым и не заслуживаю-
щим внимания. 

Сами одиннадцатиклас-
сники не остались равнодуш-
ными: задавали вопросы, 
уточняли сведения, в конце 
встречи благодарили нас за 
интересную информацию. 
Возможно, кого-то из них ме-
роприятие заставит всерьез 
задуматься о будущей про-
фессии и приведет на фило-
логический факультет – как 
это случилось три года назад 
с автором этих строк. 

 Анна КРЮКОВА,
студентка  филфака

БИОЛОГО-ХИМИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ

БХФ – факультет полевой, 
поэтому никто не удивляется, 
что биологи много времени 
проводят в экспедициях. Но 
на этот раз выезд был необыч-
ным – мы дружно отправились 
на поиски своих абитуриентов.

В ноябре состоялся II 
районный этап Всероссий-
ской олимпиады школьников 
по биологии. Во все районы 
области выехали препода-
ватели биолого-химического 
факультета – встретиться со 
школьниками, интересую-
щимися биологией, отвезти 
рекламные материалы, по-
говорить с ребятами и их на-
ставниками о планах выпуск-
ников этого года. 

Встреча с участниками 
районных олимпиад была 

очень важной, ведь в этом 
году изменилось положение 
о Всероссийских олимпиадах 
школьников. Если раньше на 
областном этапе мы встреча-
лись с призерами всех район-
ных олимпиад, то с этого года 
на областной этап приглаша-
ются только школьники, на-
бравшие более 50% от мак-
симально возможной суммы 
баллов. А это означает, что 
многих потенциальных абиту-
риентов мы уже на областной 
олимпиаде не увидим. Что 
же, если не все юные биоло-
ги смогут приехать в БелГУ, 
наши профессора и доценты 
готовы навестить их! Очень 
важно, чтобы разочарование 
в итогах олимпиады не стало 
причиной неверия школьни-
ков в свои силы. До самых 
дальних районов добрались 
преподаватели БХФ, ни один 
не пропустили!

Школьники областного 
центра пришли к нам в вос-
кресенье. Интерес ребят к 
факультету растет, а препода-
ватели не только опрашивают 
олимпиадников, но и сами го-
товы ответить на все вопросы 
– о поступлении на факультет, 
о перспективах, о тематике 
научных исследований.

Результат есть! Знаком-
ство со школьниками, пла-
нирующими поступать на 
БХФ, состоялось. Теперь мы 
планируем пригласить их на 
факультет для более обстоя-
тельной беседы.

Ольга ЛЕБЕДЕВА,
декан БХФ

ФАКУЛЬТЕТ 
ЖУРНАЛИСТИКИ

Уже в третий раз с на-
ступлением нового учебного 
года областная Школа юного 
журналиста при факульте-
те журналистики БелГУ от-
крывает свои двери для та-
лантливых и неординарных 
старшеклассников, чтобы 
ознакомить их с азами жур-
налистики, помочь сделать 
первые шаги в журналист-
ском творчестве, совершить 
осознанный выбор будущей 
профессии. Каждый раз пе-
ред ребятами и их родителя-
ми выступают преподавате-
ли и студенты белгородского 

журфака, а также практику-
ющие “акулы пера”.  

На первом занятии ко-
ординатор Школы юного 
журналиста, старший препо-
даватель кафедры теории и 
истории журналистики Анна 
Черкашина подробно изло-
жила слушателям из Белгоро-
да и районов области «план 
действий» на предстоящий 
учебный год в ШЮЖ. Декан  
факультета Александр Коро-
ченский рассказал о струк-
туре и преподавательском 
коллективе факультета, об 
особенностях учёбы и дости-
жениях нынешних и бывших 
студентов в творчестве и 
научной деятельности. Пре-
достерегая от ошибочных 
представлений о профессии, 
которую некоторые молодые 
люди отождествляют с де-
ятельностью шоуменов, ма-
стеров по организации пуб-
личных развлечений через 
СМИ, декан заметил: «Жур-
налистика – это жизнь, а не 
спектакль». Чтобы выразить 
себя в журналистском твор-
честве, прежде всего нужно 
научиться познавать окружа-
ющую действительность. Од-
ного только желания видеть 
себя на телеэкране или на 
газетной полосе явно недо-
статочно, чтобы стать насто-
ящим профессионалом. 

Студентка III курса и по 
совместительству главный 
редактор межшкольной газе-
ты «Юнкор» Евгения Бурак 
рассказала о предназначении 
этого издания, об особенно-
стях подготовки его номеров 
и призвала всех слушателей 
ШЮЖ активно участвовать в 
создании и развитии газеты, 
присылать свои материалы, 
делиться идеями, продумы-
вать темы номеров. 

В завершение меропри-
ятия ребята отправились в 
ознакомительную экскурсию 
по факультету и осмотрели 
многочисленные достопри-
мечательности БелГУ. Двери 
в Школу юных журналистов 
по-прежнему остаются от-
крытыми для всех желающих 
прикоснуться к творческой 
профессии: ее занятия про-
водятся ежемесячно.

Наталья ЧЕРКАШИНА,
студентка журфака

Каким будет день завтрашний для Белгородского государственного 
университета? Будущее зависит от нас самих. От того, сколько аби-
туриентов поступит в БелГУ следующим летом. От того, как ста-
нут работать студенты и преподаватели, ответственные за про-
фориентационную работу вуза.  «Будни» попросили представителей 
факультетов поделиться опытом привлечения абитуриентов.

Профориентация 25 декабря 2008 года

Практикующие 
журналисты всегда рады 
рассказать абитуриентам 
о своей профессии

В рамках профориентационной работы 
“химический десант” БХФ 

побывал во многих школах области

ПОД ЛЕЖАЧИЙ КАМЕНЬ 
И ВОДА НЕ ТЕЧЕТ!

ПОД ЛЕЖАЧИЙ КАМЕНЬ 
И ВОДА НЕ ТЕЧЕТ!

БУДНИ�
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ВЕКТОРЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Из года в год БелГУ 
укрепляет свои партнер-
ские связи с ведущими 
научными и образова-
тельными центрами за 
рубежом. За время ре-
ализации ИОП геогра-
фия международного 
партнерства университета значительно расширилась: сегодня 
он сотрудничает в рамках двусторонних договоров и согла-
шений с 57 зарубежными вузами, научными организациями, 
фондами и программами. Партнёры БелГУ – вузы и научные 
учреждения Австрии, Белоруссии, Великобритании, Германии, 
Китая, Молдовы, Сербии, Украины, США… И с каждым из них 
определена так называемая равновесная цена, определяющая 
взаимодействие на обоюдовыгодных началах. Так, с одними 
проводится интенсивный обмен как в учебной, так и научной 
сферах. Сотрудничество же с другими организациями, к при-
меру, со специализированным высшим учебным заведением 
«Техникум Вена» (Австрия), Циндаоским международным уни-
верситетом (Китай) и Школой бизнеса Саррейского универси-
тета (Великобритания) – преимущественно ориентировано на 
реализацию совместных программ академических обменов, 
вплоть до программ двойного диплома (с китайским партне-
ром). 

Наши зарубежные партнёры, приезжая в БелГУ на меж-
дународные конференции, не раз отмечали высокий уровень 
инновационной деятельности вуза в области нанотехнологий 
и ГИС-технологий. В рамках взаимодействия БелГУ с Бело-
русским национальным технологическим университетом и 
Национальным научным центром «Харьковский физико-тех-
нический институт» проводятся совместные научные иссле-
дования в области материаловедения и нанотехнологий, а с 
Институтом географии Вюрцбургского университета (Герма-

ния) и Институтом экологии и географии Академии наук Мол-
довы – в области применения технологий дистанционного 
зондирования земли и ГИС-технологий. 

НА СТАЖИРОВКУ – ЗА ГРАНИЦУ
Мы стажируемся и обучаемся за рубежом. Для нас это - 

обмен опытом, приёмами научной работы со своими колле-
гами и получение новых знаний и навыков. Для университета 
– повышение статуса и авторитета, возможность вхождения в 
eвропейское образовательное пространство. 

Во время выполнения ИОП БелГУ были профинансиро-
ваны стажировки 22 преподавателей, которые провели ряд 
научных исследований с коллегами из Великобритании, Гер-

мании, Испании и Украины. Итогом научного взаимодействия 
специалистов Центра наноструктурных материалов и нано-
технологий БелГУ и Федерально-регионального центра аэро-
космического и наземного мониторинга объектов и природных 
ресурсов с партнерами из Центра экологических исследова-
ний и технологий Бременского университета стала разработ-
ка совместной заявки на проведение семинара «Перспективы 
и риски использования наноматериалов в природных и тех-
нических системах», получившего финансовую поддержку со 
стороны Российского фонда фундаментальных исследований 
и Германского научного общества. Первая часть совместной 
работы в рамках данного гранта была проведена в октябре 
2008 года в Белгороде, вторая запланирована на февраль 
2009 года в Бремене. По результатам российско-германского 
семинара предполагается подача совместной заявки на грант 
VII Рамочной программы Еврокомиссии.  

Студенты и аспиранты БелГУ не желают отставать от своих 
старших наставников. Примерно сто двадцать человек в год 
выезжает на включенное обучение в зарубежные вузы-парт-
неры. С введением ИОП в БелГУ таких счастливчиков стало в 
полтора раза больше благодаря заключению новых договоров 
на осуществление академических обменов. В 2008 году эти об-
мены прошли по cеми специальностям и одному направлению 
подготовки. 

Для БелГУ особый интерес представляет реализация 
программы академического обмена с Бременским универси-
тетом. Согласно межвузовскому договору о сотрудничестве, 

такой обмен может охватывать 
ежегодно до 15 человек с каж-
дой стороны. Однако выигран-
ный в нынешнем году грант 
Германской службы акаде-
мических обменов «Партнер-
ство институтов германистики: 
факультет романо-германской 
филологии БелГУ – факуль-
тет языкознания и литера-
туроведения Бременского 
университета» открыл новые 
перспективы, прежде всего, 

для обмена студен-
тами-германистами. 
Уже сегодня с бре-
менскими партнерами 
обсуждаются возможности разработки совместной 
магистерской программы по германистике в рам-
ках гранта. Для этого изучаются и согласовывают-
ся учебные планы, программы и методы обучения. 
Стороны к поиску оптимального и взаимовыгодного 
решения подходят очень ответственно: в перспек-
тиве предполагается окончательный переход рос-

сийских вузов на двухуровневую подготовку профессио-
нальных кадров.

МЕЧТА ИНОСТРАНЦЕВ
В последние годы число иностранцев, желающих обучать-

ся в Белгородском госуниверситете, значительно возросло. 
Поэтому вуз решил перенести «центр тяжести» довузовской 
подготовки по русскому языку в те регионы мира, которые яв-
ляются потенциально значимыми для нашего БелГУ. В них 
уже организована система отбора наиболее способных к 
обучению в Белгороде абитуриентов. В настоящее время от-
крыты четыре Центра довузовской подготовки БелГУ: два - в 
Китае (провинция Шандун, г. Дунинь и г. Дэчжоу) и по одному 
в Эквадоре (г. Кито) и Бразилии (г. Сан-Пауло). Обучение в 
них ведут опытные преподаватели международного факуль-
тета БелГУ, которые проводят итоговые отборочные испыта-
ния и рекомендуют наиболее успевающих абитуриентов для 
последующего обучения на завершающем этапе довузовской 
подготовки в Белгороде. 

Сегодня в университете на разных формах обучения на-
ходятся 627 студентов из 43 стран дальнего и ближнего зару-
бежья. Самый большой спрос на образовательные услуги БелГУ 
предъявляют граждане латиноамериканского региона. В БелГУ 
учатся 148 студентов из 11 стран Латинской Америки. Они счи-
тают Белгородский госуниверситет одним из ведущих вузов РФ. 

Подготовила Светлана ШАТОХИНА,
студентка факультета журналистики

Работу СМИ 
оценили

Что в имидже 
тебе моем?

26 ноября в Белгородском госуниверситете подвели 
итоги конкурса журналистов, на протяжении двух лет 
освещавших реализацию инновационной образователь-
ной программы вуза. Жюри конкурса оценивало пред-
ставленные публикации, радиопрограммы и телесюже-
ты по целому ряду критериев: оригинальность идеи 
и профессиональное качество исполнения, соответ-
ствие материалов заявленной теме и целям конкурса, 
общественно-социальная значимость, выразитель-
ность, точность и доходчивость изложения.

На Ученом Совете БелГУ была утверждена Концеп-
ция имиджевой политики университета. 40-страничный 
документ, призванный регламентировать управление 
образом вуза, разработан в рамках реализации иннова-
ционной образовательной программы БелГУ и рассчи-
тан до 2010 года.

ТЕРРИТОРИЯ  
 
 

ТЕРРИТОРИЯ  
 
 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  “ОБРАЗОВАНИЕ”
в Белгородском  государственном  университете

ИННОВАЦИЙИННОВАЦИЙ
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ  “ОБРАЗОВАНИЕ”
в Белгородском  государственном  университете

Инновационный вуз - 
надежный международный партнер

Для БелГУ международная деятельность – одно из 
ключевых направлений работы, где приоритет от-
даётся сотрудничеству в научно-исследовательской 
области. Взаимодействие с зарубежными партнёра-
ми при выполнении ИОП направлено на обеспечение 
тесной интеграции университета как равноправного 
партнера в международное научно-техническое про-
странство. О том, как БелГУ расширяет границы 
своей деятельности, нам рассказал заместитель 
начальника управления научной и инновационной де-
ятельности БелГУ Андрей ПЕРЕСЫПКИН.

Подведены итоги конкурса журналистов «БелГУ - территория инноваций»•

РАСШИРЯЯ  ГОРИЗОНТЫ

Конкурс позволил значи-
тельно повысить внимание 
белгородских массмедиа к 
деятельности БелГУ. Как сви-
детельствуют данные отдела 
коммуникаций управления по 
связям с общественностью, 
в нынешнем году количество 
публикаций СМИ об ИОП вуза 
составило более 200, теле- и 
радиосюжетов – более 50. 

По итогам конкурса пер-
вое место занял коллектив 
телерадиокомпании «Мир 

Белогорья». Жюри отметило 
постоянный интерес журна-
листов телекомпании к инно-
вационной деятельности вуза, 
актуальность представленных 
телесюжетов, грамотный и 
вдумчивый подход. 

Второе место присуждено 
журналисту «Радио России 
– Белгород» Оксане Быковой, 
которая представила на кон-
курс целый цикл материалов, 
популяризирующих научные 
достижения вуза.

Третье место члены жюри 
решили не присуждать, уве-
личив количество поощри-
тельных премий. Их получили 
коллектив газеты «Белгород-
ское бизнес-обозрение» (чле-
ны жюри особенно отметили 
стремление издания показать 
коммерческие перспективы 
научных разработок вуза), 
Игорь Жулькин (комиссия от-
метила оригинальность подхо-
да журналиста телекомпании 
«Белый город», сумевшего 

увлекательно рассказать об 
оборудовании, закупленном в 
рамках ИОП), Светлана Крав-
ченко (корреспондент моло-
дежной газеты «Смена» умеет 
простыми словами объяснить 
сложные научные категории). 

Поощрительных премий 
также удостоены коллектив 
информационного агентства 
«Бел.Ру»,  корреспондент 
«Российской газеты» Сергей 
Антонов и журналист ВГТРК 
«Белгород» Анна Кузнецова. 

Необходимость разра-
ботки концепции главным 
образом обусловлена воз-
растающей с каждым годом 
конкуренцией на рынке об-
разовательных услуг. Будучи 
полноправными субъектами 
рыночной системы, вузы вы-
нуждены конкурировать меж-
ду собой на рынке образо-
вательных услуг. Фактором, 
способствующим усилению 
конкуренции, является «де-
мографическая дыра», ска-
зывающаяся на количестве 
и качестве абитуриентов. 

Так, по прогнозу Управле-
ния общего и дошкольного 
образования департамен-
та образования, культуры и 
молодёжной политики Бел-
городской области, количе-
ство выпускников 11-х клас-
сов с 11,5 тысяч человек в 
нынешнем году снизится до 
8 тысяч к 2011 году. И по-
тому сложившиеся условия 
требуют целенаправленных 
усилий по формированию 
положительного обществен-
ного мнения об университе-
те. При этом принципиально 

важной является ориентация 
не на «население вообще», 
а на четко сегментирован-
ные целевые аудитории. 

В концепции отмечает-
ся, что сформировавшийся 
к настоящему времени по-
ложительный имидж БелГУ 
нуждается в постоянном под-
держании и корректировке. 
При этом должны использо-
ваться все доступные каналы 
коммуникации – как внутрен-
ние (университетский сайт, 
вузовская пресса, встречи 
руководства со студентами 

и сотрудниками, институт 
кураторства), так и внешние 
(средства массовой инфор-
мации, наружная реклама, 
участие в образовательных 
выставках и ярмарках, орга-
низация Дней БелГУ в райо-
нах области и Дней открытых 
дверей).

Ученый Совет БелГУ утвердил концепцию имиджевой политики вуза•

СОБИНФОРМ

РАСШИРЯЯ  ГОРИЗОНТЫ

БУДНИ �
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Современная  филосо-
фия неклассическая – инте-
ресна не в пространстве уже 
давно закрытых «метафизи-
ческих и позитивистских го-
ризонтов» (Л. Шестов), но на 
пути ее мировоззренческой 
«встречи» с живыми людьми, 
их миром, их тоской по поиску 
смыслов жизни, обретению 
надежды на его существова-
ние не только «здесь», но и 
«там», с тем, что мы называ-
ем экзистенциальным миром 
свободы, ответственности, 
выбора, «живой жизни» (До-
стоевский), которой так не 
хватает нам, почти уже фун-
кционально (симуляционно) 
живущим в мире таких же 
функциональных мертвых 
вещей-симулякров. Отечест-
венная философия, литера-
тура, история экзистенци-
альны и персоналистичны 
по своей изначальной сути, 
и сегодня также притягатель-
ны для живого ума и живого 
сердца, как и в прошлые сто-
летия. 

Не так давно в БелГУ про-
шла Международная научная 
конференция «Н.Н. Страхов и 
русская культура XIX-XX вв.: к 
180-летию со дня рождения», 
посвящённая теоретическо-
му и нравственному насле-
дию русского философа Н.Н. 
Страхова. Она была задума-
на с учётом того особого он-
тологического места, которое 
занимал этот мыслитель в ин-
теллектуальной культуре XIX 
столетия. Николай Николае-
вич Страхов – один из наибо-
лее проницательных русских 
мыслителей XIX столетия. 
Признанный философ, пе-
реводчик, желанный собе-
седник или оппонент русской 
интеллектуальной элиты 
позапрошлого века, он оста-
вался невостребованным в 
течение многих десятиле-
тий ХХ века; только теперь, 
в начале ХХI-го, его насле-
дие становится предметом 
пристального исследова-
тельского внимания. Он явил 
собой редкостное олицетворе-

ние переходности культурных 
практик XIX в. Находясь как 
бы посередине культурного 
«моста истории» и отчёт-
ливо осознавая ситуацию 
перехода, Страхов занял 
позицию интеллектуального 
созерцания духовной и куль-
турной жизни современной 
ему России, вслушивания в 
её голоса и ответственного 
её понимания. Его жизнен-
ная цель была не в том, что-
бы «перекричать время»,   
высказаться во что бы то ни 
стало, перебивая других, но 
услышать, оценить, понять 
другого и, духовно разви-
ваясь, двигаться вперед, 
вовлекаться, с возможной 
предусмотрительностью, в 
«актуализацию бесконечно 
возможного бытия» жиз-
ни и культуры как «в план 
произведения» (В. Библер). 
Страховский талант был на-
иболее выражен в его этико-
герменевтическом навыке 
понимать эпоху,  никого при 
этом не оправдывая и не те-
ряя подлинно своего.

Как точно заметил Н.П. 
Ильин, один из наиболее 
известных российских иссле-
дователей творчества Стра-
хова, «дело в том, что по-
нимание является, по сути, 
особым видом творчества, 
творит духовное бытие в 
собственном смысле слова. 
Не увенчанное понимани-
ем, ясным и глубоким само-
осмыслением, стихийное 
творчество остается, 
можно сказать, «святыней 
под спудом». 

Осознавая свой нелёг-
кий дар понимания, преиму-
щественно нравственного 
усмотрения святых смыс-
лов, доставшийся ему в 
трудные, познавательно аг-
рессивные переходные вре-
мена, Н.Н. Страхов откро-
венно писал Л.Н. Толстому: 
«Что касается того, что я 
человек замечательный, то 
я, право, начинаю в это ве-
рить. Не имея почти вовсе 
творчества, я имею очень 

большую способность по-
нимания». 

Экзистенциально-исто-
ричный разговор, который 
вел Н.Н. Страхов со своими 
великими современниками, 
стал своего рода метаос-
нованием теоретического 
осознания различных сто-
рон нашей жизни и нашей 
культуры. Для того, чтобы 
понять сегодняшние пере-
ходные процессы нашего 
мозаичного времени, найти 
свое уникальное «звучание» 
в плюралистиче-
ском пространстве 
нашей культуры, 
есть, пожалуй, лишь 
один способ: онто-
логизировать наше 
отношение к дру-
гим, но созвучным и 
«тонально» близким 
нам личностям, иде-
ям, временам. Для 
такой, только ещё 
становящейся онто-
логии нашего само-
понимания, фигура 
Н.Н. Страхова ока-
зывается образцово-
незаменимой.

Проведение в 
областном центре 
конференции, пос-
вященной юбилею   
Н.Н. Страхова, свя-
зано не только с тем, 
что этот выдающийся чело-
век родился в октябре 1828 
года; сам юбилей – лишь 
информационный повод для 
другого, более значимого, 
разговора - о «времени и о 
себе». Страховская способ-
ность понимания других, 
умение ответить в совмест-
ном сотворческом процессе 
живого или текстового диа-
лога, диалогизировать с дру-
гими – чужими текстами и со-
здавать в ходе этих диалогов 
целостное мировоззрение, 
даже эпохальное, нашла от-
ражение и в ходе самой кон-
ференции. В Белгороде, на 
родине Н.Н. Страхова, ока-
залось возможным прове-
сти конференцию-диалог, на 

которой были определены и 
высказаны различные, иног-
да диаметрально противо-
положные позиции в некоем 
открытом смысловом про-
странстве общего душевного 
разговора о Страхове, про-
шлом и настоящем, судьбах 
философии, идей и людей в 
современной России и сла-
вянском мире в целом. Сим-
волической, вполне прило-
жимой к наследию Страхова 
и уместно назидательной 
мерой построения разгово-

ра стали слова митрополи-
та Антония (Сурожского): 
«Что же делать, если мы 
хотим научиться видеть 
и слышать? Первое усло-
вие: мы должны признать 
и принять инаковость дру-
гого; он отличен от меня 
и имеет на это право, я 
же не вправе возмущаться 
этим или ожидать, что он 
станет таким, каков я».  
Неспешный, основательный 
диалог, который вел глубо-
комысленный Н.Н. Страхов 
со своими великими совре-
менниками, возобновляется 
в наше время – становится 
существенным условием 
нашего искреннего осозна-
ния экзистенциально не-

подрасчётных, историчных 
сторон собственной жизни и 
культуры. 

Особенность жизни Стра-
хова – специфическая логи-
ка выстраивания отношений 
со своими современниками, 
обладателями громких имен 
и бесчисленных талантов. 
Страхов стоял посередине 
моста, отделяющего старую 
и новую эпохи, и не заметил, 
что мост уже начал расхо-
диться под ногами. Его исто-
рическое забвение было бы 
практически предрешено, 
если бы он не оказался в 
экзистенциальной «бли-
зости и дальности» к тем, 
кто демонстративно рвал с 
классическими традициями 
европейской философии, 
создавал собственные, ни 
с чем не соотносимые (или 
соотносимые с чем угодно) 
философские или мифо-  
поэтико-философские си-
стемы. Огромное любопыт-
ство вызывает не столько 
разглядывание людей, жив-
ших в одно время, но уже в 
разные эпохи, сколько тот 
уникальный диалог, который 
состоялся между ними и по-
своему прояснил специфику 
философского мышления 
XX века. В данном случае 
диалог стал одной из самых 
ярких форм презентации 
состояния переходности. С 
одной стороны, наглядно 
этот процесс просматрива-
ется в диалогах Страхова 
с Толстым и Достоевским, 
людьми, связанными одной 
классической эпохой, с дру-
гой стороны, поразительно 
интересно на этом фоне вы-
глядят диалоги между Стра-
ховым и философами новой 
формации: Соловьевым, Ро-
зановым и другими.  

Чужая жизнь, как худо-
жественный роман, занима-
ла его больше собственной 
- бессемейной, рядовой, не 
отмеченной никакими гром-
кими событиями или эмо-
циональными всплесками. 

«Думаю, что я не какой-ни-
будь гадкий или преступ-
ный, или отчаянно-греш-
ный человек. Я в известном 
отношении хуже – я чело-
век безжизненный, в кото-
ром мало души, нет воли в 
смысле живых устремле-
ний… Я правильно сделал, 
отказавшись, наконец, от 
жизни; я не умею жить и не 
хочу за это браться… сле-
довать желаниям не могу – 
их у меня нет». Это скорее 
жизнь наблюдателя, беско-
нечно «читающего» чужие 
«романы» и подвергающего 
их литературно-критической 
обработке. Своей активной, 
деятельной жизни у него как 
будто не было вовсе, вер-

нее – это была жизнь книж-
ного человека, живущего по 
формуле: жизнь есть роман 
и роман есть жизнь. Эту осо-
бенность страховского ми-
ровоззрения можно назвать 
эстетизацией жизни, вполне 
понятной в требовании к ли-
тературным произведениям 
и очень проблематичной в 
отношении к живым людям 
и живой истории. Именно 
такая установка позволила 
Страхову отнестись  к жизни 
своих современников и дру-
зей литературно-критически, 
внося «коррективы», давая 
«объективные» оценки и 
«научные» интерпретации 
характерам Достоевского, 
Толстого и др., требуя от 
жизни завершенности дра-
матического произведения. 

Страхов – homo legens. 
Стремление быть вне собы-
тий, стать «наблюдателем» 
жизни и привело его к неуча-
стию «в слепой неумолимой 
драме жизни», к нежеланию 
«кулаками и сердцем» пере-
краивать историю. В то же 
время он осознавал слож-
ность сохранения созерца-
тельности в современной 
ему эпохе активного вме-
шательства субъекта в ход 
истории. Он уже плыл  по 
этому течению (журналист-
ская, критико-литературная 
работа), в котором требо-
валось высказать однознач-
ную позицию и «выкинуть 
знамя» - обозначить свое 
четкое личностное отноше-
ние к тому, что ранее было 
лишь объектом абстрактной 
научной рефлексии. Пос-
ледний рыцарь пантеизма, 
этот «милый Спиноза» (вы-
ражение А.А. Григорьева) 
был непримиримым борцом 
с нигилизмом, материализ-
мом, спиритизмом и прочими 
«измами» нарождающейся 
эпохи «постмодерна». Под 
влиянием немецкой клас-
сики, культивируя строгость 
философского мышления, 
он ведет свое умственное 
наблюдение, озадаченный 
поиском достоверного зна-
ния и вечных истин в экзи-
стенциальном и исторически 
изменяющемся мире. При 
этом, он, как и все, – дитя 
своего времени и поэтому 
достоверность он ищет, так 
же, как и остальные, под зна-
ком жизни (целостности) и 
абсолютизации ценностной 
картины мира. 

Возвращение имени 
Н.Н. Страхова в орбиту гу-
манитарного образования 
и науки  необходимо осуще-
ствить и усилиями    БелГУ. 
Поэтому в резолюции кон-
ференции было принято 
постановление об утверж-
дении конкурса научных 
работ среди студентов и 
аспирантов по русской 
культуре и истории имени 
Н.Н. Страхова. При этом 
следует особо учитывать 
научно-организационное 
лидерство Белгородского 
государственного универси-
тета в изучении культурного 
наследия Н.Н. Страхова, на-
учное внимание к которому 
со стороны российского и 
западного гуманитарных 
сообществ интенсивно воз-
растает; учредить Между-
народные Страховские чте-
ния на базе БелГУ; создать 
кабинет-музей Н.Н. Страхо-
ва на базе библиотеки СТФ 
БелГУ в целях укрепления 
и приумножения лидирую-
щих позиций университета 
в изучении культурного на-
следия Н.Н. Страхова.

Сегодня разговор о научном статусе филосо-
фии отдает позапрошловековым привкусом эпохи 
крушения «метафизических замков», когда «царица 
всех наук» вдруг, как король Лир, обнаружила свою 

невостребованность среди давно бросивших ее де-
тей – естественных, да и общественных, наук, ко-
торых она очень долго по-отечески патронировала 
по праву, утвержденному еще Аристотелем.

доктор философских наук, профессор 

кафедры философии

ЖИЗНЬ -
КАК РОМАН
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«Что же делать, если мы хотим научиться 
видеть и слышать? Первое условие: мы 
должны признать и принять инаковость 
другого; он отличен от меня и имеет на это 
право, я же не вправе возмущаться этим или 
ожидать, что он станет таким, каков я».

Митрополит Антоний

ЖИЗНЬ - 
КАК РОМАН

БУДНИ�

Светлана КЛИМОВА,Светлана КЛИМОВА,
доктор философских наук, профессор 

кафедры философии
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ПЕРВЫЙ СНЕГ 
С утра над лесом тучи плыли.
Скрипела старая сосна.
В сыром овраге волки выли…
И вдруг настала тишина…

Все замерло в одно мгновенье,
Как будто звуков вовсе нет.
И тут, как чудо, как виденье,
На землю начал литься свет.

Мерцая, падали снежинки
На камни, ветви, на листву.
Ложились крохотные льдинки
На серую уже траву.

Протяжно крикнула ворона.
Она-то видела сама,
Как по опавшим листьям клёна
И в этот лес пришла Зима…
 
                    Елена ТАРАНЕНКО,
    дизайнер издательства БелГУ 

Зимняя 
кисть
Зимняя 
кисть Александр Николаевич ПЕТИН – кандидат географических наук, профессор, декан 

геолого-географического факультета БелГУ. Известный гидролог, автор многих на-
учных трудов и фотовыставок. Преподаёт студентам биогеографию, а когда берёт                
в руки фотокамеру, то рассказывает о самом важном и прекрасном в жизни. Без слов. 

Представляем автора

БУДНИ �
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Отвечает директор ди-
зайн-студии «Экстрим» 
Татьяна АРХИШИНА: 

- Свою креативность и озор-
ную натуру в новогодний праз-

дник Снегурочка и ее подруж-
ки могут проявить с помощью 
небольших, но ярких акцентов. 
Главное – не ограничивайте 
себя шаблонами цветовых со-
четаний. Мода благоволит к 
экспериментам и сегодня поз-
воляет использовать самые 
«несочетаемые» цвета. 

Проявите немного фан-
тазии при выборе аксессуа-
ров, которые близки вашему 
стилю. Это могут быть высо-
кие перчатки, сумочка-клатч 
– в космополитичном стиле,  
умопомрачительная бижу-
терия (мишура, блестки), 
эпатажные гольфы, лосины 

авангардного стиля, а может 
быть, меховой топ или жилет 
с широким вышитым поясом 
в стиле «этники». 

Но самый оригинальный 
способ заявить о себе – это 
приобрести винтажную одежду, 
обувь или аксессуары. Вещь 
из прошлого со шлейфом 
истории, адаптированная к 
современности, – беспроиг-
рышная стилевая «фишка» 
этого сезона. Стоит лишь 
открыть «бабушкин комод», 
добавить немного декора 
с элементами новогоднего 
праздника, и… оригиналь-
ный новогодний наряд го-
тов. С праздником, Снегу-
рочка!

Отвечает знаток древ-
них и новых календарей 
Юрий ВАСИЛЕНКО: 

– Замечали ли вы, что 
названия последних меся-
цев года не соответствуют их 
месту в календаре? В сло-
ве декабрь явно слышится 
«дека» – десятый. Ноябрь 
означает девятый, октябрь 
– восьмой, сентябрь – седь-
мой… Объяснение просто. В 

римском календаре – прооб-
разе нашего нынешнего – год 
начинался 1 марта, послед-
ним месяцем был февраль 
(потому ему и не хватило 
дней). А на 1 января начало 
года перенес Юлий Цезарь, 
обосновав свое решение 
тем, что языческий бог Янус, 
давший этому месяцу свое 
имя, двуликий: одно его лицо 
обращено в прошлое, а дру-
гое – в будущее. 

В нашей стране долгое 
время новый год начинался 
с 1 сентября (Русская Право-
славная Церковь до сих пор 
празднует в этот день Ново-
летие). И только Петр I пе-
ренес в России начало года 

на 1 января и одновременно 
ввел летоисчисление от Рож-
дества Христова. 

Теперь несколько слов о 
восточном календаре. Здесь 
принят 60-летний цикл, со-
стоящий из сочетания назва-
ний 12 животных пяти разных 
цветов. Это может быть год 
желтой Собаки, год белой Со-
баки, год черной Собаки и т.д. 
(причем каждый цвет повто-
ряется дважды).

Восточный календарь, на 
мой взгляд, сложен в употреб-
лении, так как годы в нем име-
ют разную продолжительность 
- от 353 до 385 дней - и начи-
наются поэтому в разные дни. 
Например, год желтой Коровы 

начнется 27 января 2009 г., а 
следующий за ним год белого 
Тигра – 15 февраля 2010 г. 

Конечно, для россиян та-
кой способ летоисчисления 
практического значения не 
имеет, но экзотические назва-
ния вызывают у людей какие-
то ассоциации, в киосках во 
множестве появляются симпа-
тичные игрушечные мышата, 
тигрята и т.д. Думаю, все это 
вместе взятое и сделало вос-
точный календарь в послед-
ние годы довольно популяр-
ным, особенно у молодежи. 

Некоторые народы праз-
днуют Новый год весной, 
когда природа расцветает, 
просыпаясь от зимнего сна; 
другие - осенью, собрав с по-
лей урожай. Впрочем, все это 
довольно условно и в чем-то 
– дань народным традициям. 
Главное же, чтобы каждый 
новый год был для людей 
счастливым, когда бы он ни 
начинался.

ВО ЧТО ОДЕТЬ СНЕГУРОЧКУ?

КАЖДЫЙ МЕСЯЦ - НОВЫЙ ГОД?

Почему мы празднуем Новый год в январе, китай-
цы - в феврале, афганцы – весной? Это как-то свя-
зано с особенностями народных традиций? Имеет 
научное обоснование? Или просто случайность?

Алеся Толстых 
(факультет журналистики)

Традиционный костюм Снегурочки видели все и не 
однажды. Традиция, конечно, – дело хорошее, но и что-
то новенькое должно быть. Хочу, чтобы мой новогодний 
наряд был красивым и необычным, модным и чуть-чуть 
карнавальным, по возможности недорогим, и в то же вре-
мя эксклюзивным, как костюмы от дизайнеров студии 
«Экстрим». И чтобы хватило времени и умения изгото-
вить его собственными силами – сюрприз для Дедушки 
Мороза!.. Что посоветуете? 

Снегурочка

Отвечает повар управ-
ления общественного пи-
тания и бытового обслу-
живания БелГУ Светлана 
ШЕИНА: 

– Могу порекомендовать 
очень вкусный фруктовый 
салат «Зимняя фантазия». 
Готовить его просто, быстро, 
и гостям он, конечно, пон-
равится. Возьмем свежие 
фрукты: ананас, апельсин, 
яблоко, киви, банан, грушу, 
лимон. Добавим к ним изюм 
и орехи. Ананас тщательно 

вымоем и разрежем на че-
тыре части. Из каждой полу-
ченной ананасовой лодочки 
удалим мякоть и сердце-
вину. Мякоть нужно мелко 
нарезать, а оставшийся сок 
слить в чашку. Изюм - тща-
тельно промыть и оставить 
в теплой воде на полчаса. 
Остальные фрукты надо 

очистить и нарезать доль-
ками, добавив к ним мякоть 
ананаса и изюм. 

Тщательно перемешав 
фруктовую массу, разложим 
ее по лодочкам и польем 
смесью соков лимона и ана-
наса. Уберем салат на пару 
часов в холодильник, а пе-
ред подачей на стол не забу-
дем посыпать его сахарной 
пудрой. 

Думаю, Вашей девушке 
это угощение очень понра-
вится. И не стоит забывать, 
что каким бы простым ни 
было блюдо, главное - гото-
вить его с любовью. Весело-
го вам праздника и приятного 
аппетита!

ФАНТАЗИЯ ДЛЯ ВЛЮБЛЕННЫХ

Все мы помним знаменитую фразу из ежегодного 
новогоднего фильма «Ирония судьбы»: «Какая гадость 
эта ваша заливная рыба!» А что приготовить к ново-
годнему столу такое, чтобы не очень трудно было, 
и гости добавки просили? К тому же, учитывая, что 
продолжается Рождественский пост, пусть это блю-
до не включает «скоромных продуктов». Помогите, 
посоветуйте! Хочу удивить свою девушку. 

Влюбленный студент

Отвечает настоятель 
храма Архангела Гавриила 
иерей Алексий: 

– Вряд ли будет преувели-
чением сказать, что в насто-
ящее время Новый год – это 
единственный праздник из 
доставшихся нам в насле-
дие от советской эпохи, ко-
торый не имеет идеологи-
ческой окраски. Быть может, 
поэтому он так любим в на-
роде, что способен сплотить 
всех тех, кто любое другое 
событие, отмечаемое в го-
сударстве, рассматривает с 
сугубо своей, относительно 
предвзятой и ангажирован-
ной точки зрения.

Есть, пожалуй, еще одна 
причина, в силу которой люди 
неравнодушны именно к этому 
дню. И причина эта – надежда. 
Надежда на то, что когда-ни-
будь жизнь, насыщенная про-
блемами и тяготами, забота-
ми и испытаниями, скорбями 
и болезнями, все же станет 
иной, лучшей, прекрасней-
шей, нежели та, которая здесь 
и сейчас окружает нас. Надеж-
да на то, что все проблемы и 
трудности рано или поздно 
улетучатся, исчезнут, раство-
рятся в круговороте событий 
– и на их место станет безмя-
тежное спокойствие, тишина, 
благость, мир и любовь.

Именно эти мысли име-
ют особую значимость и вес-
кость, когда приближается 
время празднования новогод-
них событий. Тем не менее, 
всякий понимает, что, несмот-
ря на искренность подобных 
рассуждений, они исполнены 
несбыточных и иллюзорных 
планов, ибо на самом деле 
за красивыми словами и по-
желаниями не обретается 
достаточно крепкого фунда-
мента – той базы, на которой 
сами мысли могли бы принять 
должное развитие и осущест-
вление в жизни.

Как можно преодолеть 
эту ситуацию, где иллюзии 
и фантазии встают на пер-
вый план, подменяя собою 
реальность? Думается, что 
вера человека, способная 
совершать чудеса, стала бы 
здесь тем фундаментом, на 
котором и происходит уст-
роение жизни человеческой. 
«Невозможное человеку 
возможно Богу», – говорил 
Христос. С Божией помо-
щью возможно все, и даже 
самые тяжелые и невыноси-
мые трудности, от которых 
человек желает избавиться, 
становятся приятным бре-
менем, легко и с радостью 
переносимым.

Человеку, приближающе-
муся к Новому году, надлежит 
помнить, что те надежды, та 
радость, то счастье, которые 
лелеет его сердце, достига-
ются по мере приближения 
его к Истине, в которой он и 
находит искомое. Человек 
живет в любви и ради любви, 
а потому и стремления его 
к ее обретению могут лишь 
тогда увенчаться успехом, 
когда он поймет, что не прос-
то пожелания любви, счастья 
и мира должны звучать из 
его уст, а сама жизнь - напол-
няться высшим смыслом и 
содержанием. 

И поскольку сам смысл 
этот для верующего че-
ловека обретается в Боге, 
новогоднее время – это 
период обращения к Нему, 
испрашивания помощи для 
духовного совершенство-
вания и обновления души, 
которого я искренне же-
лаю всем, встречающим 
Новый год в надежде на 
лучшее будущее! 

МОЖНО ЛИ ПРАЗДНОВАТЬ 

В ПОСТ?

Новый год - с детства 
любимый праздник - при-
ходится на последние дни 
Рождественского поста. 
Как относиться к нему в 
соответствии с право-
славной традицией?

Ирина Анисимова (СТФ)

Отвечает студентка 
факультета журналисти-
ки Цзя ЛИКАНЦЗЫ: 

– Встреча Нового года 
– знаменательное событие для 
большинства китайцев. Это на-
стоящая феерия! Повсюду ца-

рит радостная и праздничная 
атмосфера: буйство красок и 
звон веселья, разнообразие ук-
рашений и огонь фейерверков, 
таинственность и притягатель-
ность праздничных ритуалов, 
танцы львов, пляски драконов, 
хороводы «сухопутных лодок», 
представления на ходулях. На 
улицах и в магазинах в преддве-
рии праздника можно увидеть 
игрушки и украшения в виде 
символа наступающего года.

Чуньцзе - так звучит назва-
ние этого праздника в оригина-

ле - наступает в первое весен-
нее новолуние и ассоциируется 
у китайцев с началом весны. 
Торжество связано с древним 
культом плодородия, поэтому 
жители делают множество по-
купок к любимому празднику. 

Чуньцзе – семейный праз-
дник. В ночь накануне, имену-
емую «чуси», вся семья соби-
рается за обильным ужином. 
Это время бесед на разные 
темы, игр и отгадывания ша-
рад. Традиционное китайское 
новогоднее блюдо цзяоцзы, 

без которого, кстати, не об-
ходится ни один праздник, 
чем-то напоминает русские 
пельмени. Оно символизиру-
ет богатство и благополучие. 
Пожеланием достатка также 
являются преподнесенные в 
подарок мелкие деньги, завер-
нутые в красную бумагу,– еще 
один символ праздника. 

После шумной встречи Но-
вого года китайцы отмечают 
Юаньсяо - праздник фонарей, 
во время которого принято ла-
комиться пирожками, изготов-
ленными из клейкой муки со 
сладкой начинкой и цукатами, 
а также любоваться светом 
зажженных ночью фонариков. 
Праздником фонарей и завер-
шается период празднования 
Нового года в Китае. 

В КИТАЕ ГОТОВЯТСЯ К ЧУНЬЦЗЕ!

В БелГУ учится немало китайских студентов, став-
ших для нас добрыми друзьями. Мне очень интересна эта 
древняя страна с ее богатой историей и яркими празд-
никами. Хотелось бы узнать, как встречают в Китае Но-
вый год. В чем состоит «изюминка» праздника?

Марина Л.,  студентка  журфака

заведующего кафедрой 
зоологии и экологии; про-
фессора кафедры теорети-
ческой физики; профессора 
кафедры отечественной ис-
тории и политологии;

доцентов: 
кафедры менеджмента орга-
низации;   кафедры финан-
сов и кредита;

старших 
преподавателей:

кафедры философии (2); 
кафедры английского язы-
ка; кафедры экономики и 
управления на предприятии 
(в городском хозяйстве); 
кафедры экономики и ста-

тистики; кафедры фран-
цузского языка;

старших научных 
сотрудников

лаборатории механических 
свойств наноструктурных и 
жаропрочных материалов (2);

ассистентов:
кафедры документоведения; 
кафедры специальной педа-
гогики и психологии (0,25);

По Алексеевскому 
филиалу:

старшего преподавателя ка-
федры экономических дис-
циплин; ассистента кафедры 
гуманитарных и социально-
экономических дисциплин (3).

БелГУ объявляет выборы заведующих кафедрами 
и конкурсный отбор профессорско-преподавательского 

состава по замещению вакантных должностей на 
договорной основе:
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